

# EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado

En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pta.  
Tarragona y su provincia . . . . .  
En el resto de España, trimestre . . . . .  
Anuncios y que las mortuorias, á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 3 Febrero 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; Nuevo Diario

## La Comisión permanente

Un nuevo documento que servirá en el porvenir para historiar los movimientos de opinión intentados entre nosotros, es la circular que á las Cámaras de Comercio dirige la Comisión permanente ejecutora, de los acuerdos de la asamblea valisoletana. Dicese en el mismo que no es patrimonio de una clase el propósito que se trata de realizar. Se llama en él á cuantos elementos sociales existen y se recomienda la organización de sindicatos locales y de partido en los cuales tengan representación las fuerzas vivas de nuestra patria. Hacen incapie los redactores de la Circular en la distinción de amigos y enemigos. A los que se truecan de la noche á la mañana en estímulos de su actividad, les aplican el primer nombre. El segundo, lo reservan para quienes no ponen sus amores en las tendencias indefinidas por si hubieran de negarlos á los mal aconsejados fines. Tienen el plan los mandatarios de aquella Asamblea de poner su puesto en el mercado de la opinión, negando plaza á los organismos históricos constituidos para satisfacer necesidades públicas. Desean agrandar el campo de acción en que quieren moverse y ya buscan linderos que los separen de otras fuerzas orgánicas.

Desdefian el comité y piden el sindicato. Cambian las palabras pero aceptan las ideas. Las Cámaras mercantiles, ya lo hemos dicho otra vez, serán para ellos colegios electorales; los sindicatos de partido secciones diversas en que se prepara el triunfo de las candidaturas. Buscan los que tenían espacio libre para cooperar á la obra de los gobiernos la atmósfera parlamentaria, donde se empuerquecerá su influencia. Mercedieron las Cámaras respetos generales cuando daban su consejo y formulaban sus pretensiones que no fueron totalmente desatendidas. Perturbada la

función que les era propia, nadie verá en ellas un factor que ayude á la pública prosperidad, un coeficiente de la riqueza del país y un registro de las aspiraciones determinantes de mejoras industriales y mercantiles. Esa continuada negativa de que en el seno de la comisión permanente no alenta un espíritu de clase, es prueba de lo contrario.

Si no se viese el afán de distinguirse estérilmente entre los demás grupos nacionales que están mostrando los industriales reunidos, nadie dejaría de cooperar á su obra. No se halla, por el artificio pasajero de programas en que ninguno cree, el empuje de los elementos indiferentes que viven en censurable pasividad. Cuando se forman colectividades que aborrecen á los partidos políticos, porque se cree que en ellas las aspiraciones de los agrupados quedan soportadas por el peso de la autoridad de un jefe, no puede prescindirse de una pertinaz colaboración de los miembros que las constituyen. Desde el momento en que queda la totalidad de las mismas á la zaga de una persona que traduce sus no bien analizados pensamientos, esas colectividades llegan á ser como los coros de las comedias antiguas, que repiten las últimas palabras del personaje principal y retirábase después de la escena.

La constitución de un núcleo poderoso por el cual se facilitase el rápido engrandecimiento de nuestro país, no llevaría consigo las censuras de nadie. Pero las merece el nuevo anhelo que en la imaginación de los industriales y comerciantes se ha iniciado.

No les parece el mostrador sitio á propósito para su actividad y quieren convertirlo en tribuna. El que ayer lo esperaba todo de su personal trabajo, suspirará mañana por la oficina pública. Y si unas elecciones generales llevan al Congreso de los Diputados á los directores, si hay más de uno, de este movimiento, acabarán por ingresar en los grupos parlamentarios y faltará un elemento que desde fuera de las Cortes haga llegar á las mismas el reflejo de las

necesidades públicas que hoy pueden manifestar las que hasta ahora fueron fuerzas neutras sin egoísmo político de ninguna especie.

Con recta intención y patriotismo todo se logra. Pero es necesario, no solo que se tengan, sino que se patenticen con abnegación y desinterés.

## Babel en Londres

Los despachos de Londres nos presentan al gobierno y al pueblo británicos, bajo el peso de enorme é inesperada desgracia. Acostumbrados á vencer hordas salvajes y á apoderarse de chozas fortificadas, la resistencia, la táctica y la fortuna del pueblo boer han hecho entrar un elemento nuevo en la vida inglesa. Sus generales son derrotados sin gloria, sus soldados barridos por la metralla de las dos pequeñas repúblicas. Cada día trae un nuevo desastre. Tres meses hace que comenzó la guerra y ésta sigue aún teniendo por teatro las posesiones inglesas. Y mientras los boers conservan en la victoria la serenidad y la templanza, los ministros y los generales ingleses pierden la cabeza ofreciéndose ante el mundo como lamentable espectáculo de torpeza é imprevisión.

Hay una Providencia. El grosero materialismo que se ha infiltrado en la vida británica, á pesar de los himnos luteranos que cada domingo se cantan en tantos millares de templos había hecho creer á lord Salisbury, que ante el poderío de las naciones grandes los pueblos débiles y pequeños no eran sino como blanco colocado ante la pistola del diestro tirador. Poco después de pronunciar el fracaso político sus amargas frases, sobrevinieron los conflictos del Sur de Africa y un pueblo pequeño, que forma dos naciones insignificantes, se levantó á dar la respuesta al orgulloso lord, no con retóricas mensajes, sino con el formidable idioma de los cañones que vomitan la muerte y la vergüenza sobre las vencidas y humilladas legiones de Magersfontein y del Tugela.

Inglaterra ha agotado sus medios de resistencia. Después de enviar con la séptima división al territorio africano toda la chusma de las tabernas y de los muelles del Reino Unido; después de violar la ley constitutiva

de la yeomanry, milicias no obligadas á pelear fuera de las comarcas nativas, apenas si ha podido constituir una octava división de realidad dudosa, que según su sospecha sólo tiene existencia en el papel, lo cual explicaría las dificultades que ofrecen para su embarco.

Periódico hay en Londres que propone al gobierno el alistamiento forzoso, esto es, un cambio radical y completo en las costumbres de Inglaterra.

No es probable que el gobierno acepte esta idea, porque siendo muy grande el patriotismo británico, los escoceses darían con dificultad su contingente y los irlandeses no lo darían nunca. Ni en las mismas poblaciones que forman el núcleo imperialista encontrarían facilidad ni acogida simpática estos proyectos por virtud de los cuales el mercader tendría que abandonar su tienda y sus máquinas el fabricante.

Inglaterra se encuentra hoy rodeada de peligros. En Marruecos, en Constantinopla, en Pekin y en la frontera del Herat hierven y palpitán los problemas que pueden determinar el fin ó la disminución de un imperio demasiado grande para ser duradero.

Un corresponsal parisiense nos refería hace poco que la reina Victoria, rodeada de sus hijos y de sus nietos, en el histórico castillo de Valmoral, lloraba al decidirse á emprender su viaje de invierno á un país templado y decía:—«¿Quién sabe lo que habrá sucedido cuando volvamos á reunirnos en Valmoral!»

Este avance sobre el porvenir, que preocupa singularmente á todos los ancianos, tiene en los labios de la poderosa señora carácter de frase histórica. Las firmes bases, los sólidos cimientos, las raíces profundas de la vida británica que penetran en lo más hondo de la tierra y se extienden á través de los continentes y de los mares tiemblan hoy se agitan porque un pueblo pequeño se ha decidido á defender su independencia.

Triste papel hizo en la historia Napoleón III, dejándose arrollar por los alemanes en el Rin; pero la superioridad de las fuerzas germánicas, la igualdad de las naciones que combatían daba á la luctuosa tragedia el aspecto de la desgracia, simpático para los vencidos.

Aquí la lucha es tan desigual, que aplastando Inglaterra á los boers, no conseguiría gloria perdurable, y de-



jándose derrotar apenas si merecerá los honores de un poema burlesco.

## Lo alto y lo bajo

En los Estados Unidos, se ha discutido el patrón monetario. Han intervenido en la discusión varios oradores, y han hecho citas de versos de más de veinte poetas, desde Shakespeare hasta Longfellow, Briand y Lowell.

En todo un discurso de más de una hora, nuestro actual ministro de Hacienda sólo tuvo un rasgo retórico vulgarísimo: dijo que el problema financiero era una esfinge.

Se comprende que un país rico ame la poesía. No es tan difícil entender la vocación poética de los que nada tienen. Cuando leo *La dicha del vivir* de Lubbock, pienso en su mesa cubierta de exquisitos manjares; recuerdo que ha escrito ese libro que es una invitación a gozar los placeres honestos que nos brinda la existencia en medio de una envidiable abundancia, y, en vez de deleitarme en la belleza moral de que me habla pienso en el autor de esas frases, que son un himno a la ventura de existir, y le veo tras los cristales de su palacio, en invernales días, congestionado el rostro por la ola de calor que sube de la roja llamarada, fijos los ojos en la neblina carbonosa que ondea el viento como bandera de triunfo pendiente del mástil de las chimeneas que erizan la ciudad, espectador de las contracciones del frío, que estrecha entre sus brazos de hielo a los trabajadores, halagado por la suerte, lleno de vida, superior al medio, vencedor en el humano combate.

No me explico que sea poeta mi amigo B, que duerme al raso, que celebra como un acontecimiento el hallazgo de un amigo que le dé de almorzar; que pide prestados pluma y papel para ser el intérprete de lo bello. Leí hace muchos años unas cuartillas que a cierto periódico llevaba un joven de asqueroso traje, tan lleno de jirones como pasado por garfios, tan sucio como trapo de cocina. La primera de aquellas hablaba de la *dorada epidermis de un jamón en dulce*. Asocié esta frase a su autor. La ha sentido, me dije. Pasó junto a un escaparate, conmovióse el alma, y... ha escrito.

Aseguro que he leído la Filocalia. Permítaseme hacer un símil para que me entienda Cucumín. ¿Quién no ha visto un campo de trigo? No suele ser poética la espiga repleta de grano; pero es el signo de la prosperidad. Lo vé un agricultor, y goza con el espectáculo de la naturaleza ubérrima. Pero acierto a contemplarlo un poeta al uso, y se fija en las amapolas que muestran sus pétalos rojos entre las áureas ondas del espigal movidas del viento, y escribe: La tierra trabajada por el arado, fecunda, prolífica, deja tesoros en los surcos abiertos por la cuchilla.

Imaginemos que un campo en el

cual se hubiese hecho la sementera del trigo sólo diera amapolas. ¿Qué sería de los agricultores? Pues esa flor que nace en la abundancia, es un símbolo de la poesía.

Nuestro sentimental Becquer dijo: ¡Qué hermoso es esto, y lo otro y lo de más allá!

¡Qué hermoso es tener sueño, y dormir, y roncar como un sochantrel

Y el más melifluido y almibarado y triste de nuestros poetas, en un instante de lucidez, siguió diciendo:

¡Y comer! ¡Y engordar!....

¡Qué hermoso es comer! He aquí un arranque digno de aquel sensible amante de lo bello.

Un senador yanqui puede serlo muy bien. ¡Cuán bella le parecerá la vida después de presenciar en un matadero de ganado cerdoso el sacrificio de sus reses! ¡Qué perspectivas ideales descubrirá la inquieta fantasía de un millonario de los Estados Unidos al mirar las tareas de una fábrica de salazón, y ver en el puerto la carga de los productos industriales pedidos en remotos mercados!

Aquí, entre nosotros ¿cómo va a pedirse que haya poesía ni cosa que lo valga?

Guyau dice que todo esto que se refiere al arte debe hacerse con las fuerzas que sobren después de resuelto el problema de la vida.

Y Guillaume viene a decir que la energía mental es resultado de la normalidad digestiva, de la alimentación abundante y sana. Zola, sin embargo, hacia versos, y se atracaba de pan rociado de aceite. Pero tenía mucha sal en la mollera, había en él reservas orgánicas y pudo pensar en la molienda del trigo sin hacer caso de ampollas.

En España no se concede a las musas el tributo de las felices digestiones. En nuestro país los poetas tienen el corazón lleno de entusiasmo, y escriben y quemán incienso y mirra en los altares de la belleza, para formar nube espesa de aromas, y entrever en las fugaces volutas de la humosa espiral, el humilde garbanzo, la naviza deleznable y el trozo de vaca que sean componentes y aderezo del cocido en día de gloria para el estómago maltratado.

TERSITES.

## Crónica

El baile dado anoche por la distinguida y favorecida Sociedad «Centro del Comercio» estuvo en extremo concurrido: los espaciosos salones estaban llenos de señoritas que lucían caprichos disfraces.

Se bailó hasta las tres de la madrugada, saliendo socios e invitadas muy satisfechos por lo agradable y divertida que resultó la fiesta.

Siguiendo tradicional costumbre, han sido muchas las familias que se han trasladado hoy a la Ermita de Mitj-Cami con objeto de merendar.

Un día espléndido a conyugado a que se viera dicho sitio concurridísimo.

### Cinematógrafo Lumiere

Desde hoy estará abierto al público el cinematógrafo Lumiere, instalado en la Plaza de Alfonso XII.

Anúncianse cuadros nuevos y funciones cada media hora, exhibiéndose once películas, todas nuevas y variadas.

A toda persona que tenga a bien visitar este espectáculo, se le regalará un número para el sorteo de un Fonógrafo Edison, con sus correspondientes cilindros, cuyo fonógrafo costó mil pesetas según anuncian los prospectos.

La entrada general costará 15 cts. de pta. y los sitios de preferencia, 25 id.

Es de creer que haga buenos negocios, como deseamos, el propietario del Cinematógrafo Lumiere.

Las contribuciones directas, por rústica, urbana, industrial, etc., se cobrarán en Aldover el 1 y el 2 de Febrero, así como, también en Prat de Compte Masdenverge y Rasquera.

Del 1 al 3 de Falset a Mora de Ebro.

Del 1 al 4 en Alcanar y Batea.

El 3 y 4 en Freginals.

El 4 y 5 en Alfara y Arnes.

Y del 4 al 6, en Benifallet y Elix.

En Castellón se ha fundado una Caja de Ahorros y Monte de piedad, de la que se espera reportará muchos beneficios a la clase trabajadora. Se ha nombrado un Consejo de Administración, compuesto de personas respetadas el cual se está ocupando en los trabajos de instalación, proponiéndose inaugurar en breve dicho establecimiento.

En la reunión celebrada el domingo último por los abogados del Colegio de Gerona, se dió cuenta del dictamen formulado por la comisión designada para informar acerca de las instrucciones jurídicas especiales del Obispado de Gerona que conviene conservar para que sean tenidas en cuenta al formar el apéndice al código civil, y fueron aprobadas las gestiones hechas por la Junta de gobierno para obtener que las Audiencias provinciales entiendan en los negocios civiles.

Dicen de Bilbao que por aquella región circulan sellos bizkaitarras.

Llevar en el centro el árbol antepuesto a la cata de juntas de Guarnica. Van orlados con las armas y acompañados y tienen las siguientes inscripciones.

«Badi, Easkeria, Arriz, Maitis, 1900.»

El Consejo de Instrucción pública ha acordado denegar la solicitud de los frailes del Corazón de María para dedicarse a la enseñanza.

A pesar de lo que se ha dicho, próximamente se celebrará en Bar-

celona un meeting de propaganda en favor de los boers. Dicho acto tendrá lugar, según dice un colega, en el salón de Bellas Artes.

Se han instalado nuevamente en Barcelona, después de 70 años de ausencia, los Rdos. Padres Camilos, para ejercer su ministerio ó sea la asistencia corporal y espiritual a los enfermos.

Su ha dispuesto que los volantes para fé de vida, de que se proveen las clases pasivas en las alcaldías de barrio para cobrar sus mensualidades, no comprendan a varias pensionistas pertenecientes a una misma familia, sino que sean unipersonales.

Leemos en un colega de Madrid:

### «Los alcoholeros.—Bases

En el local de la Económica Matritense se han reunido esta mañana los alcoholeros.

El señor Forcada dió cuenta de los trabajos realizados por la comisión, y expuso las malas impresiones que ha sacado respecto a la esperanza de que puedan tener buen resultado las gestiones que practican.

En contra de lo expuesto por el señor Forcada, el señor López Parra manifestó las buenas impresiones que ha sacado de sus gestiones sobre el asunto en el Senado.

Se acordó que la comisión prosiga sus trabajos: y entraron a examinar los de la ponencia para la reglamentación de los sindicatos, dándose lectura por el secretario de los proyectos redactados.

El secretario expresó el espíritu que ha presidido en el reglamento, que es dar independencia a los sindicatos locales para que de ellos venga la vida a la comisión permanente que ha de resistir en Madrid.

El señor Lahorga manifestó que los sindicatos provinciales son completamente inútiles.

Se acuerda que de los sindicatos formen parte no solo los que producen sino también los interesados en la viticultura.

El representante de Toro propuso que en donde existen sociedades análogas solo se exija que organicen secciones, pero sin sujetarse a reglamentación.

Al empezar a discutirse el articulado, el señor Llorente dijo que echaba de menos el objeto de la asociación.

Suspendiose luego la reunión y se reanudó más tarde, dándose cuenta de las siguientes bases:

«Base 1.ª Para la defensa de la riqueza vinícola y de sus derivados, se crea una asociación local con el nombre de «Liga Vitigrícola», de la que formará parte todos los interesados en este ramo de la producción española que lo deseen.

«Base 2.ª A este fin se subdividirá la Península en agrupaciones locales, regionales y central, encargadas todas de propagar la conveniencia de la organización y atender a los fines de la base anterior.

«Base 3.ª Todas las entidades



agrícolas actualmente existentes, formarán parte integrante de estas agrupaciones.

«Base 4.ª Interín no se llegue á constituir la representación central se nombra una comisión interina que realice el objeto que nos ha reunido.

«Base 5.ª Como proyecto de reglamentación para las agrupaciones locales que no se recomienda la que apruebe la Asamblea.»

Las anteriores bases fueron aprobadas designándose una comisión local para proponer las que han de formar la junta central.

Fueron designados:

Se levanta la sesión.

La Comisión provincial hace público su acuerdo adoptado en la sesión del día 20 de Enero próximo pasado, por el que resolvió admitir la renuncia que del cargo de concejal del Ayuntamiento de Constantí ha presentado D. José Martorell Moliné.

Dentro pocos días saldrá de Manila para Barcelona otro vapor de la Trasatlántica, conduciendo próximamente 1.300 ex prisioneros españoles.

Como anunciamos, anoche estuvo en la capital, de paso para Barcelona, el ilustre jefe del partido liberal en la provincia excelentísimo señor Marqués de Marianao.

Bajaron á saludarle á la estación, donde cambiaron impresiones, distinguidas personalidades políticas.

También bajó á saludarle el señor gobernador y su hijo.

El secretario particular de nuestro querido amigo el Excmo. señor marqués de Marianao, D. Bartolomé Ferrer Bittini, nos encarga demos las gracias en su nombre á todas las personas que le han felicitado con motivo del nacimiento de su primogénita y hermosa niña.

Queda complacido el amigo Bittini.

El centro de información comercial del Ministerio de Estado, sección de comercio con Francia, relaciona las mercancías procedentes de puertos españoles, desembarcadas en el Burdeos durante el mes de Diciembre último.

El Sr. Baccelli, ministro de instrucción pública, italiano y médico de las personas ilustres, quienes le llaman en momentos críticos, aquejado también de la epidemia reinante, recomienda la fórmula siguiente, receta que ha dado resultados satisfactorios.

Hela aquí:

-Salicilato de quina, 15 gramos; fenacetina, 10 gramos; alcanfor puro, 2 gramos; composición farmacéutica que ha de tomarse en obleas, 4, 6, 10 y hasta 15 veces en 24 horas.

El Sr. Baccelli se muestra enérgico partidario del alcanfor. Durante la enfermedad, en el segundo y en el tercer grado, aconseja las inhalaciones

de oxígeno, las inyecciones de sulfato neutro de estrignina, y hasta, cuando los fenómenos cerebrales dominan, inyecciones de tintura de eter de castor.»

La Dirección general de Instrucción pública anuncia la vacante en el Instituto de Casariego de Tapia la cátedra de geografía é historia, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas, la cual ha de proveerse por concurso.

Desde el 16 de Diciembre se halla abierto á la explotación el gran ferrocarril transiberiano; ahora se podrá ir desde París al mar del Japón en 15 días, en vez de los 50 que antes se necesitaban y por 750 francos en lugar de 3.000.

Gracias á esta obra gigantesca, se viajará directamente desde Cádiz hasta Wladivostok enfrente del Japón.

Una vez más repetimos lo que más de una vez hemos ya dicho en casos semejantes: que todo lo que sea acortar distancias y estrechar relaciones, es altamente beneficioso para la humanidad, pues contribuye poderosamente á su unificación.

## Ingleses y boers

Un telegrama de Washington dice que M. Alguer ha manifestado hablando con un periodista, que habiendo callado Inglaterra durante la guerra hispano-americana, los Estados Unidos deben callar igualmente en la guerra con el Transvaal.

También telegrafian de Washington que el ministro de Estado ha declarado que Inglaterra no desea la intervención de los Estados Unidos, que el Transvaal vería con gusto.

Una comisión inglesa que se halla en San Luis sigue comprando mulos y caballerías con destino al Africa del Sud.

Los boers bombardearon ayer la plaza de Kimberley con más violencia que nunca (el telegrama es del día 25 del mes pasado), disparando varias granadas.

Los ingleses contestaron con disparos de artillería.

Continúa el bombardeo.

Según *The Daily Chronicle*, en el Consejo de ministros celebrado el sábado se trató de la movilización de la flota, si bien no se tomó acuerdo.

Se trató también del envío de la 8.ª división, que no será embarcada para el Africa hasta que haya seguridad en las cosas interiores de Inglaterra.

Un telegrama expedido en Pretoria el día 25, transmitido por la vía de Lorenzo Marquez, participa que en Cracoville se han efectuado algunos encuentros de ingleses y boers.

Las ambulancias de heridos procedentes de Spionskop; son de la brigada de Lancashire, que fué la que tuvo mayores pérdidas.

*The Times* publica el siguiente telegrama:

El Cabo 30.—Aquí todo el mundo se da cuenta de la gravedad de la situación; pero es de temer que por el momento no llegue á comprender Inglaterra con la claridad suficiente.

*The Daily Leader* dice que, según noticias de origen autorizado, sir Roberts no establecerá su cuartel general en el Cabo hasta que haya constituido un ejército suficiente para terminar con éxito la campaña.

Es probable que Mr. Kirschener salga del Natal.

El gabinete inglés se reunirá en Consejo en pleno el sábado próximo, para tratar de las relaciones entre los ingleses y los yankees.

Los corresponsales ingleses en los Estados Unidos telegrafian que el cónsul británico en Nueva Orleans en una interview ha declarado, ocupándose de las declaraciones hechas en el Senado por varios representantes americanos, que los yankees son un pueblo mercenario que está con los boers ahora porque aparecen triunfantes; pero cuando cambien las circunstancias cambiarán de parecer.

Ha dicho también que los senadores tratan solamente de halagar á la multitud para asegurarse su elección.

Refiriéndose á M. Masson, ha dicho que era el que mejor caracterizaba la política al uso en los Estados Unidos.

M. Masson llamó la atención del Senador norte-americano sobre estas declaraciones y manifestaciones varios senadores que era necesario hacer indicaciones al Gobierno inglés sobre el asunto.

Con este motivo pronunció M. Masson un discurso á favor de los boers, manifestando que apoyará sin descanso la proposición de simpatías á favor de los boers.

Además se presentó una proposición para nombrar un ministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Pretoria, lo cual envuelve el reconocimiento de la independencia absoluta del Transvaal.

El general Buller ha remitido la lista certificada de los jefes y oficiales muertos y heridos en el combate del 24 en Spionskop.

Esta lista comprende las siguientes bajas:

Muertos: El capitán de Estado Mayor, un capitán y dos tenientes del segundo regimiento de fusileros de Lancashire.

Un capitán y dos tenientes del segundo regimiento de Mígleser.

Un comandante, un capitán y un teniente del segundo de Lancashire. Un teniente del segundo de escoceses.

Un capitán y un teniente del pri-

mero de Lancashire.

Un teniente del primer regimiento de fronterizos; dos capitanes y cuatro tenientes del cuerpo de infantería montada de Pomiooc; y dos tenientes de infantería ligera imperial.

Total: un comandante, siete capitanes y catorce tenientes muertos.

Heridos:

Un general y un capitán de Estado Mayor.

Un teniente coronel, un comandante y tres tenientes del segundo de fusileros de Lancashire.

Un comandante, dos capitanes y un teniente del segundo de Mígleser.

Un capitán y tres tenientes del segundo de Lancashire.

Un capitán y tres tenientes de infantería montada y un capitán de infantería ligera imperial.

Total: un general, un coronel, tres comandantes, seis capitanes y diez tenientes heridos.

Extraviados: un coronel, un comandante, tres capitanes y dos tenientes.

Hay que advertir que estos extraviados pudieran ser muy bien prisioneros.

Además de las bajas expuestas pertenecientes á la quinta división, se detallan las siguientes que corresponden á la segunda:

Un comandante de ingenieros muerto y un teniente herido del tercero de Risler.

10 muertos, 61 heridos y un extraviado entre oficiales y soldados del segundo de Cameronianos.

Y 16 muertos, 50 heridos y un extraviado.

Según nota complementaria que el Ministerio acaba de publicar, á las bajas ya conocidas del combate de Spionskop, hay que agregar 170 muertos, 372 heridos y 59 prisioneros.

## Sección Oficial

### Banco de Tortosa

El Consejo de administración de este Banco ha acordado convocar Junta general ordinaria para el día 18 de Febrero próximo á las dos de la tarde. En su virtud los Sres accionistas podrán depositar sus acciones en la Caja de la Sociedad todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana hasta el día 17 Febrero inclusive.

Tortosa 29 Enero 1900.—El Administrador, Domingo Manuel.

## Administrador de fincas

El que desee tenerlo de completa confianza y buenas condiciones puede dirigirse á la administración de este periódico donde le informarán.

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.



# EL NUEVO DIARIO

## Organo del partido liberal dinástico Defensor de los intereses morales y materiales de **Tortosa Roquetas y Gandesa**

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 3

### Agua mineral medicinal Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

## ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPÓSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

# Disponible

## EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.

### ¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición. Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil de-

tallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Suiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y céntimas personales.—Pesas, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Indicis de profesiones e industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificaciones, anónimos y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catasús, en Cta., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

## Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

# Francisco Mestre. -- TORTOSA

Legislación é impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TINTA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y fluida de todas.

CATALOGOS GRATIS

## Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA